

# Garder en mémoire les événements tragiques de fin 1914

Samedi après-midi, les participants à la marche du souvenir des événements tragiques d'Aspach-le-Bas à la fin de l'année 1914 sont venus de tout le Pays Thur-Doller.

Dominique Py

Pour marquer les événements tragiques d'Aspach-le-Bas à la fin de l'année 1914, une marche du souvenir a eu lieu samedi après-midi en présence des Bâisseurs de Thann et des Grogards de Haute Alsace, ainsi que de nombreuses personnes venues de tout le Pays Thur-Doller.

La neige tombante faisait contraster les couleurs des costumes vieillis de cent ans que les acteurs du défilé avaient endossés.

Après le discours du maire, Maurice Lemblé, sur le perron de l'escalier rénové, Patricia, la narratrice des Bâisseurs, a conduit les habitants à fuir le village sous les bombardements et tirs comme le soir de la nouvelle année 1915.

François Dietrich et sa fille Marie rassemblent ce qu'ils peuvent avant de quitter la maison. Comme



Tous les acteurs du défilé d'Aspach-le-Bas sur le perron de l'escalier de la mairie avant le départ. Photos L'Alsace/D.P.

ses voisins, François pense aussi à la sécurité de ses bêtes affamées dans la grange. À ce moment de la pièce, les Grogards de Haute Alsace débutent leurs roulements de tambours. Vêtus de leurs magnifiques costumes, vareuses et pantalons bleu horizon, ils ont ensuite défilé avec les habitants et les visi-

teurs, au son de musiques militaires saisissantes. Maurice Lemblé, les adjoints Francine Gross et Marius Walczak et le conseiller et historien du village Armand Bucher ont pris la tête du défilé, en costume alsacien, pour parcourir le village devant les Grogards et enfants portant des lampions. Une foule impressionnante a suivi le cortège avec des flambeaux.

## 17 victimes civiles et militaires du village

A leur arrivée au monument aux morts, le maire a évoqué les événements de la guerre 1914-18 au village. Un poème de Bertrand Elie a été lu devant le public rassemblé devant la stèle. Les Grogards ont interprété la sonnerie *Aux morts*. Les Bâisseurs ont exprimé le désarroi des villageois de l'époque. Pour chacune des 17 victimes tombées

lors des événements, dont le nom a été cité par le maire, un lumignon a été déposé devant le monument par un enfant du village.

Maurice Lemblé et l'adjointe Francine Gross, André Manigold, des anciens combattants du village, Georges Kauffmann, maire honoraire, et René Gallisath, du Souvenir français, ont déposé une gerbe au monument aux morts. Toute la foule a chanté *La Marseillaise* avec beaucoup de ferveur.

De retour au foyer du village, tous les participants du défilé ont été conviés à visiter la remarquable exposition de photos d'archives. Un livre, intitulé *Souvenirs de la Grande Guerre* par Fridolin Dietrich, témoignage émouvant de cette période, a été proposé au public (5 €). Un vin d'honneur a conclu la soirée.



De gauche à droite : René Gallisath, Maurice Lemblé, Francine Gross, André Manigold et Georges Kauffmann ont déposé une gerbe du souvenir au pied du monument aux morts où figurent le nom des 17 victimes civiles et militaires.